

CORREO DE LA QUINCENA

EDITOR JUAN ANTONIO CORRETTJER

TOMO V

APARTADO 283

GUAYNABO, PUERTO RICO

NUM. 96

a 19 de agosto de 1968

AÑO DEL CENTENARIO DEL GRITO DE LARES

LA LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA HA VENIDO PARTICIPANDO DESDE SU FUNDACION EN EL Comité Nacional Para la Celebración del Centenario del Grito de Lares, organizado para celebrar el Centenario del acto revolucionario que definió la nacionalidad de la Patria. Dicho Comité incluyó en su origen a todos los grupos independentistas y a representantes de los independentistas a la intemperie.

Antes de organizarse el comité en cuestión, la L.S.P., participó junto al Comité de Lares, el Partido Nacionalista, el MPI y el PIP en una reunión efectuada en Lares en la cual se acordó seguir el programa tradicional instituido por Albizu Campos en 1930, para la celebración del Centenario. Este acuerdo se adoptó sobre la base de una proposición formulada por la L.S.P.

|||||||

EL SIGUIENTE ES UN RECUENTO DE LA PARTICIPACION DE LA LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA en el Comité Nacional para la celebración del Centenario del Grito de Lares:

EN LA PRIMERA REUNION OFICIAL DEL COMITE CELEBRADA EN EL HOGAR DEL DR. JOSE MILTON Soltero, el 11 de junio de 1968, la L.S.P., propuso como la había hecho antes en reunión efectuada en Lares con representantes del Comité Cívico de Lares, el Partido Nacionalista, el MPI y el PIP, que el programa de los actos fuera el tradicional instituido por Albizu Campos en 1930. Sostuvo además, el derecho de la LSP, a participar con absoluta libertad e independencia ideológica como organización revolucionaria marxista-leninista y a expresarse como tal. En esa ocasión señalamos la deseabilidad y el derecho de otros grupos independentistas - grandes o pequeños -, no presentes en el Comité, a participar en el mismo.

A moción del camarada Corretjer se aprobó que los discursos se redujeran a 15 minutos.

DURANTE LA SEGUNDA REUNION EFECTUADA EN EL ATENEO PUERTORRIQUEÑO, EL 18 DE JUNIO EL Comité encargó al delegado de la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA, camarada José Marciano para que redactara la primera información en la cual se daba a conocer por vez primera, la existencia y trabajos del Comité. El camarada Marciano cumplió la encomienda y la información fue publicada en la prensa del país.

..... A LA TERCERA REUNION NO CONCURRIERON LOS DELEGADOS DE LAS ORGANIZACIONES.

Los representantes de los independentistas no afiliados se reunieron en privado el 24 de junio en el Ateneo, para someter diez nombres de los independientes al Comité para que éste escogiera 5.

CON RELACION AL MANIFIESTO DADO A LA PUBLICIDAD POR EL COMITE INVITANDO AL pueblo a la celebración del Centenario del Grito de Lares, la L.S.P., entre las enmiendas que propuso al Proyecto de Manifiesto redactado por Monseñor Antulio Parrilla Bonilla, a solicitud del Comité, y el cual sería enmendado por todas las organizaciones, destacó la necesidad y el deber patriótico de que en dicho Manifiesto se incluyera una referencia directa a los revolucionarios y patriotas nacionalistas del presente siglo, algunos de ellos todavía presos. Se solicitó además, que se mencionaran los logros del Grito de Lares: la abolición de la esclavitud y la quema de las libretas de jornalera.

EN ESTA CUARTA REUNION EFECTUADA EL 3 DE JULIO, EN EL ATENEO, EL DELEGADO DE LA L.SP. cometió un error: no planteó la posición de la L.SP., en el sentido de que fuera el Presidente del Partido Nacionalista quien tuviera a su cargo el discurso de clausura de los actos del Centenario el 23 de septiembre. Debido a esto, el Comité aprobó por unanimidad de que fuera Monseñor Antulio Parrilla Bonilla quien cerrara los actos. Este hecho motivó que a nombre de la LSP y mandatado por la Comisión Política, el camarada Juan Antonio Corretjer, enviara a Monseñor Parrilla, presidente del Comité, la siguiente carta 4 días después:

LA CARTA

" a 7 de julio de 1968

Monseñor Antulio Parrilla
San Juan.

Muy estimado amigo y compatriota:

Por un lapsus de nuestro representante ante el Comité Pro Celebración del Grito de Lares, en su sesión pasada en el Ateneo, no se planteó el asunto que paso a informarle.

Al entender que el Programa del 23 de septiembre habría de seguirse tal como ha sido llevado a cabo desde 1930, la Liga Socialista Puertorriqueña entendió, y sigue entendiendo, que el discurso de clausura del acto político estaría a cargo del Presidente del Partido Nacionalista.

Va sin decirse que este asunto, al replantearse, como ahora lo hacemos, se nos hace muy enojoso, ya que aparentemente se había designado a usted para pronunciar dicho discurso. No dudamos sin embargo que ha de ser usted quien mejor que nadie entienda el carácter enteramente impersonal de este planteamiento.

Aprovecho la oportunidad para saludar cordialmente al Comité, y a usted personalmente.

PATRIA

INDEPENDENCIA

SOCIALISMO

Juan Antonio Corretjer
Secretario General Liga Socialista Puertorriqueña."

(()) (()) (()) EL REPLANTEAMIENTO HECHO POR LA LIGA SOCIALISTA, SE CONSIDERO EN LA quinta reunión efectuada el 10 de julio en el Ateneo. En la misma, se decidió por mayoría menos uno que fuera Monseñor Parrilla quien clausurara el acto. La L.SP. sostuvo el voto disidente.

HE AQUI COPIA TEXTUAL DE LA DISCUSION EN TORNO A ESTE ASUNTO TAL Y COMO CONSTA EN LAS ACTAS DEL COMITE:

"Monseñor Parrilla -- Informa sobre carta enviada por el Secretario General de la Liga Socialista Puertorriqueña, Juan Antonio Corretjer. Entrega carta a Marciano para que la lea.

José Marciano -- Explica razón motiva la carta: fue error suyo por no plantear la posición de su organización en el sentido de que el Presidente del Partido Nacionalista tenga a su cargo la clausura del acto político en Lares. Esto lo plantea pidiendo una reconsideración de la decisión que designaba a Monseñor Parrilla como el encargado de clausurar el acto. Aclara lo penoso e incómodo de tener que plantear esta situación.

Julio Pinto Gandía -- Explica que el Partido Nacionalista no planteó este asunto por tratarse de una cuestión de delicadeza institucional y personal.

Rafael Navarro Cádiz -- El argumento del patrón tradicional de la celebración de los actos tiene validez hasta cierto punto. Este es un acto no del Partido si no un acto unitario. Recuerda la sugerencia formulada por Piri Fernández en cuanto a que si lo que se desea es un acto de carácter exclusivo o uno unitario. Acepta que el acto lo clausure lo mismo Monseñor Parrilla que Jacinto Rivera Pérez. Pero pregunta ¿qué preferiría la gran masa, un acto de sello unitario o uno de sello secretario?

Lorenzo Piñeiro -- Comprende la petición, afirma. En vista del carácter unitario del acto no se puede aceptar que se le de un tinte partidista al mismo. Afirma que Monseñor Parrilla por su posición como persona no comprometida podría subsanar cualquier desliz que sucediera. Además, aclara que Monseñor Parrilla es la persona ideal para clausurar ya que es presidente del Comité.

Félix Ojeda -- Comparte las ideas de Lorenzo Piñeiro. Sostiene que no ha habido unidad en una forma más exacta que hoy, pues tenemos un alto personaje de la Iglesia Católica. Su participación le da amplitud y aspecto unitario al acto. Afirma que la participación de Monseñor Parrilla atraería más masa.

Juan Antonio Corretjer -- Sostiene la argumentación planteada en la carta. Afirma que el propósito de la petición es un propósito lógico.

Lorenzo Piñeiro -- Dice que la realidad de hoy no es la del año 1930. Reitera la función de Monseñor Parrilla como mantenedor del espíritu unitario.

Monseñor Parrilla -- Afirma le es indiferente clausurar el acto. Su participación se puede incluir dentro de la misa.

Antonio J. González -- (Llegó tarde, debidamente excusado. Se lee la carta de la Liga Socialista Puertorriqueña). Pide la posición del Partido Nacionalista.

Julio Pinto Gandía -- Confía en el carácter moral y patriótico de Monseñor Parrilla. El podrá ser quien mejor resuma el acto después de una oratoria diferente. Reitera que por cuestión de delicadeza y por cuestión política el Partido Nacionalista no intervendrá en la discusión. Pide que sean los miembros del Comité los que decidan.

Antonio J. González -- Recuerda observación que se hiciera en la primera reunión habida en el hogar del Dr. José Milton Soltero, en cuanto al carácter unitario del acto. Monseñor es la persona que podrá lograr un resumen unitario del acto.

Juan Antonio Corretjer -- Pregunta que ¿por qué es divisionista que el Partido Nacionalista clausure el acto?

Lorenzo Piñeiro -- Afirma que no siempre el Partido Nacionalista ha clausurado los actos de Lares. Expresa que en el 1963, fue el Lcdo. Carlos Carrera Benítez, quien en su carácter como presidente de la Mesa de Lares, clausuró el acto de ese año.

Juan Antonio Corretjer -- Reconoce que es cierto el hecho de que en el 1963 Carrera Benítez fue el que clausuró el acto. Señala que este fue así porque en aquella ocasión no había el acuerdo como lo hay ahora de seguir el patrón tradicional de los actos nacionalistas, establecido por Albizu Campos desde 1930. Pide que se vote. Luego de la votación que fue de mayoría menos uno, expresa que la Liga Socialista Puertorriqueña sostiene el voto disidente; pero que acata el voto de mayoría.

LA PROPOSICION FORMULADA POR LA LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA, EN LA primera reunión del Comité, en el sentido de que todas las banderas que pelearon en Lares el 23 de septiembre de 1868, encabezarán el desfile fue ratificada en la sexta reunión efectuada el 17 de junio en el Ateneo

Puertorriqueño. Se aceptó además, como se había hecho desde el principio, que fuera la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA la portadora de la bandera roja.

***** LA COMPAÑERA JUANITA OJEDA, DEL PARTIDO NACIONALISTA, EN CARTA ENVIADA al presidente del Comité, Monseñor Antulio Parrilla Bonilla, informaba su decisión de llevar el día del Centenario del Grito de Lares, un retrato de Albizu Campos acompañada de un grupo de Cadetes de la República. Esta carta fue leída en la séptima reunión del Comité efectuada el 31 de julio. El delegado de la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA, propuso oficialmente al Comité que éste decidiera que como parte de los actos oficiales de la celebración del Centenario del Grito de Lares, se incluyera el que la compañera Juanita Ojeda llevara el retrato de Albizu con un Cuerpo de Cadetes de la República. El Comité decidió posponer para la próxima reunión la proposición de la LSP.

AL TRAIADOR SE LE LLAMO TRAIADOR Y AL DESERTOR SE LE LLAMO DESERTOR, cuando Gilberto Gerena Valentín trató de colarse en el Comité con la excusa de que estaba organizando a los jóvenes de Lares residentes en Nueva York, los cuales vendrían a los actos del Centenario "en dos aviones fletados", según dijo.

En la octava reunión efectuada el 7 de agosto y antes de que ésta fuera declarada oficialmente abierta por el vicepresidente del Comité Dr. Rafael Navarro Cádiz; Gilberto Gerena Valentín informó a los presentes sobre sus planes. Como la cosa prometía progresar, el delegado de la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA, en forma deliberadamente descortés, pidió al Dr. Navarro Cádiz que se le informara "en qué calidad estaba el señor Gerena Valentín en la reunión, a quién representaba y si pensaba permanecer en la misma".

Minutos más tarde, previa clarificación sobre los objetivos del Comité, hecha por el Dr. Navarro Cádiz, Gerena Valentín salía del Ateneo. Como la mayoría de los miembros del Comité lamentaron la forma en que el delegado de la LIGA SOCIALISTA trató a Gilberto Gerena Valentín, nuestro delegado hizo la siguiente aclaración:

"La LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA, tenía conocimiento hace tiempo de que el señor Gerena Valentín proyectaba viajar a Puerto Rico y comparecer ante este Comité para decir exactamente lo que dijo. Gilberto Gerena Valentín es un traidor al marxismo, un desertor de la independencia de Puerto Rico y un oportunista. Gerena Valentín no cabe entre patriotas".

DIEZ DIAS DESPUES, LA PRENSA Y LA RADIO INFORMABAN QUE GERENA VALENTIN SE encontraba en Nueva York organizando a los puertorriqueños a favor de Sánchez Vilella y su Partido del Pueblo.

***** EN ESTA OCTAVA REUNION DEL 7 DE AGOSTO ADEMAS, LA LSP REITERO LA ***** proposición de la semana anterior basada en que la compañera Juanita Ojeda, del Partido Nacionalista, llevara oficialmente en el desfile, el retrato de Albizu Campos acompañada de un cuerpo de Cadetes de la República. El presidente del Partido Nacionalista, ingeniero Jacinto Rivera Pérez, expresó que reconocía el poder del veto sobre este asunto, además de aceptar

el voto de mayoría.

EL DELEGADO DEL MOVIMIENTO PRO INDEPENDENCIA (MPI), EXPRESO QUE SU ORGANIZACIÓN se oponía a la participación de los Cadetes de la República tal y como lo proponía la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA, es decir, en forma destacada y después de los abanderados encabezando el desfile.

TRAS UN BREVE DEBATE SOBRE ESTE PUNTO, EL PRESIDENTE DEL PARTIDO NACIONALISTA pidió que no se considerara a través de una votación la proposición de la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA. Frente a la petición del presidente del Partido Nacionalista, ingeniero Jacinto Rivera Pérez, el delegado de la LIGA SOCIALISTA, retiró su proposición.

LUEGO DE ACLARARSE QUE EL COMITE ACEPTA QUE LA COMPAÑERA JUANITA OJEDA PARTICIPE en el desfile llevando el retrato de Albizu Campos, el delegado de la LIGA SOCIALISTA, pidió al Comité que por patriotismo y como un acto de cortesía se le comunicara por escrito a la compañera Juanita Ojeda, la posición del Comité en torno al asunto de la participación de los Cadetes de la República.

***** LOS PATRIOTAS PUERTORRIQUEÑOS QUE RESIDEN EN CUBA FUERON OBJETO DE UNA *****
***** proposición de la LIGA SOCIALISTA al final de la octava reunión del Comité. Antes de concluir dicha reunión el delegado de la LSP, propuso la siguiente resolución para su aprobación: " Que el Comité Nacional Pro Celebración del Centenario del Grito de Lares, solicite al Gobierno de Cuba que provea los medios, incluyendo los gastos de viaje, para que todos los patriotas puertorriqueños que residen en Cuba, y que quieran venir, asistan el 23 de septiembre de 1968, a la celebración del Centenario del Grito de Lares. Esto incluye una invitación muy especial a la heroína de la Masacre de Ponce Dominga Cruz Becerril. Esto lo pedimos al Gobierno cubano, a través de su Primer Ministro, Dr. Fidel Castro, a nombre de la fraternidad de los inmortales de Lares y Yara, cuyos centenarios se cumplen este año".

EL COMITE DECIDIO POSPONER LA DISCUSION DE ESTA PROPOSICION DE LA LSP, PARA su próxima reunión.

***** UN ASUNTO PARTICULAR DEL COMITE, CONSUMIO LA MAYOR PARTE DEL TIEMPO *****
***** de la novena reunión efectuada el 14 de agosto. Antes de concluir ésta, *****
***** la LIGA SOCIALISTA reiteró su proposición sobre la invitación del Comité a los puertorriqueños que residen en Cuba a través del Gobierno cubano. Nuevamente se volvió a posponer la consideración de esta proposición para la próxima reunión.

FINALMENTE, SE VOTO LA PROPOSICION DE LA LIGA SOCIALISTA PUERTORRI-
QUEÑA, durante la décima reunión efectuada el lunes 19 de agosto, y
ésta fue derrotada. Antes de la votación el delegado de la LIGA SOCIA-
LISTA propuso que constara en las actas el voto de cada uno, pues considera-
ba este asunto como uno fundamental.

A FAVOR DE QUE EL COMITE SOLICITE DEL GOBIERNO DE CUBA A TRAVES DE SU PRIMER MINISTRO FIDEL CASTRO, PARA QUE PROVEA LOS MEDIOS PARA QUE TODOS LOS PATRIOTAS PUERTORRIQUEÑOS QUE RESIDEN EN CUBA Y QUE QUIERAN VENIR ASISTAN A la Celebración del Centenario el 23 de septiembre. de 1968, votaron la Liga Socialista Puertorriqueña, y el Partido Comunista, representado por Félix Ojeda. En contra de dicha proposición votaron, los licenciados Lorenzo Piñeiro y Jaime Luciano, por el Movimiento Pro Independencia (MPI); el ingeniero Jacinto Rivera Pérez y José Rivera Sotomayor, por el Partido Nacionalista; y los doctores José Milton Soltero, Héctor Dávila Alonso, y Rafael Navarro Cádiz.

***** INMEDIATAMENTE EL DELEGADO DE LA LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUE-
***** ÑA, propuso que el Comité enviara una invitación personal a la
heroína Dominga Cruz Becerril, quien reside en Cuba, para que
asista a la celebración del Centenario, en Lares el 23 de septiembre. La Li-
ga Socialista Puertorriqueña pidió que el mensaje se cursara por cable y se
comprometió a pagar el costo del mismo. Esta proposición fue aprobada.

***** LOS AUTENTICOS SOCIALISTAS NO TENEMOS DIPLOMACIA SECRETA. LARES
***** ES LA PIEDRA ANGULAR DE LA NACIONALIDAD, Y BETANCES EL PADRE DE
LA PATRIA. EN ESTE AÑO DEL CENTENARIO, LA LIGA SOCIALISTA PUERTO-
RRIQUEÑA, POR LARES, POR BETANCES, POR LA CLASE OBERA, POR EL MARXISMO
LENINISMO REVOLUCIONARIO, PRESENTA A LOS TRABAJADORES ESTE INFORME DE SU
PARTICIPACION EN EL COMITE NACIONAL PRO CELEBRACION DEL CENTENARIO DEL GRITO
DE LARES.

***** Va a circular la conferencia que tuve el honor de leer ante la
***** Sociedad de Estudiantes Lareños, la noche del 18 de marzo de
***** 1968, en el Anfiteatro de la Universidad de Puerto Rico, Recinto
de Río Piedras.

En esa conferencia dije:

"En Lares quedaron rotas las dos grandes trabas que frenaban el desarrollo de Puerto Rico como nación: la esclavitud negra y el régimen de las libretas de jornalera. Con estas dos grandes conquistas inicia la clase trabajadora puertorriqueña sus victorias ganadas revolucionariamente, y la nación queda definida.

"...Olvidemos la retórica oficialista de la oratoria tradicional. Hablemos claramente. ¡Hablemos en Lares!

"Es importante conmemorar el Centenario porque la intervención norteamericana ha deshecho la obra material de Lares en el cuerpo económico de Puerto Rico; pero no ha logrado destruir la nación definida por Lares".

!INDEPENDENCIA DE PIE!
!INDEPENDENCIA Y SOCIALISMO!

Juan Antonio Conetja